

# Yarumal

## CIUDAD ALIVA Y BICENTENARIA

Esa tierra difícil, a la cual le faltaron muchos de los elementos que son considerados por la ciencia y la técnica como formadores de un buen suelo.



La actividad Lechera, generadora de empleo y progreso en Yarumal.

# Su gente le ha sacado a la tierra el alimento, y en ella ha visto multiplicarse el ganado tras la brega diaria de miles de cuidados.

Por: J. Ancízar Villa M.

Yarumal, agarrado a la montaña, se presenta imponente cual si fuera una soberbia obra escultórica, suspendida casi de la tierra que le da nacimiento en el "morro azul", para extenderse mansamente hasta el puente sobre el río Nechí. Allá arriba lo vigila la Gran Cruz, aquí abajo lo recibe la maternal figura de la Virgen con sus brazos abiertos.

Para el viajero en cambio, la verdad es al revés: cuando desciende desde "el manicomio" por la vía que lo trae de Santa Rosa y llega al Río, es allí donde inicia con el amable recibo de la Virgen, el casi tortuoso camino que lo subirá al parque principal, si la entrada la prefiere por la vieja carretera del seminario, o a la "bomba", si prefiere ingresar por la variante que le permite acomodarse mejor al paisaje en escalera.

## LA GENTE

Es quizá por esa topografía de subidas y bajadas, que la gente de Yarumal es equilibrada, elegante y altiva. También por ello debe ser que no sienten el frío de sus 14 grados de temperatura, que casi duele, cuando convertido en viento se desboca silbando por las calles empinadas, haciendo crujir las puertas y arrancándole lamentos a los tejados ya viejos y cansados.

## VIDA ECONOMICA

Fundada en 1780, la "Sultana del Norte" creció rápidamente hasta



En Yarumal, Primera Planta de Recibo de Leche de Colanta fuera de Medellín

convertirse en municipio en el año de 1.821 con una extensión territorial de 724 kilómetros cuadrados.

Cuenta Yarumal con una bella topografía que entre ondulación y ondulación, alberga y da vida y sustento a más de 40 mil habitantes, dedicados en su mayor parte a la ganadería de leche, aún cuando también a la fabricación de panela y a cultivos de poca intensidad.

Es por eso, derivada de esa vocación ganadera de sus habitantes, que COLANTA tiene allí sus raíces primeras al lado de Donmatías, pues fue en Yarumal donde la Cooperativa ubicó su segundo almacén de insumos agropecuarios y su primera planta de recibo y enfriamiento de leche, que ahora despacha sin

falta a la planta pasteurizadora de Medellín, cerca de 80 mil litros diariamente.

Yarumal desde siempre ha sido un municipio con vocación agropecuaria, su gente le ha sacado a la tierra el alimento, y en ella han visto multiplicarse el ganado, tras la brega diaria de miles de cuidados. Esa tierra difícil, a la cual le faltaron muchos de los elementos que son considerados por la ciencia y la técnica como formadores de un buen suelo y que, no siempre han estado allí. Como en todas partes del norte de Antioquia, se han ido consiguiendo con el trabajo, la inversión y la lucha permanente del hombre del campo.

Para que ello suceda, la Cooperativa Lechera de Antioquia COLANTA, ha sido definitiva. De

su asesoría permanente al productor de leche, de su asistencia técnica constante, de los créditos otorgados, de los insumos siempre dispuestos y de la seguridad de salvaguardar los derechos de sus socios yarumaleños, ha nacido casi, una segunda tierra y con ella la nueva esperanza de progreso, de paz y de bienestar para esos hombres y sus familias.

Desde la larga calle "Caliente", Yarumal redondea su aliento económico pues es allí donde se encuentran la mayoría de sus 570 locales comerciales los cuales en una mezcla de olores a sancocho, de gritos de coteros y meseros, de repiquetear de bolas de billar, de campesinos estrenosos o de besos furtivos de enamorados que se despiden para irse cada uno a su casa, le dan el nombre a la calle que parece robada de un poblado costero y puesta allí como para aumentar el contraste de este pueblo-ciudad, donde la gente, además de lo ya dicho, es amable, alegre y trabajadora.

## EDUCACION

La posibilidad de estudiar, asegurada en sus primeras etapas con seis preescolares, 51 establecimientos de educación primaria y 11 centros de educación secundaria, deja a la juventud yarumaleña en situación de inseguridad e incertidumbre, ya que no existen instituciones tecnológicas o universitarias que le permitan la profesionalización, lo cual conlleva a la parálisis, a la aventura de desplazarse a Medellín, o lo que es más grave, a la quietud nociva del desempleo, que al decir de las gentes, es el más grave problema social del municipio.

De esos centros educativos, es necesario mencionar en primera instancia el Seminario de Misiones Extranjeras que con más de 50 años en la formación de

sacerdotes, ha realizado el nombre de Yarumal y lo ha ubicado en primeros lugares en diferentes y remotas tierras del mundo. Tampoco se puede dejar pasar por alto el nombre y la historia de la Normal La Merced, ejemplo de eficiencia y constancia. Es menester mencionar el Liceo de San Luis o el Colegio de María, la escuela Epifanio o la Pedro Pablo, en fin, todas aquellas instituciones que han hecho y hacen la historia cultural de Yarumal, sin dejar pasar por supuesto, el muy querido Orfanato o escuela Santa Teresita.

## HECHOS Y HOMBRES

Desde la batalla de Chorros Blancos, realizada el 12 de febrero de 1.820 y que selló prácticamente la independencia de Antioquia, hasta ahora, Yarumal ha permanecido erguida, pues de la tierra poblada y fundada por don Antonio Mon y Velarde, don Joaquín Barrientos y don Plácido Misas, han brotado hombres tan ilustres como el "loco de oro" Epifanio Mejía, autor del canto del antioqueño o Himno de Antioquia, el pintor Francisco A. Cano cuyo nombre llevará la casa de la cultura, el padre Marianito, el padre Benedicto Soto y el exgobernador y exministro Octavio Arismendi Posada.

## PROBLEMAS

Pero a pesar de todo eso, de sus gentes, de sus hombres ilustres, de su ambiente, de su economía en progreso, de su hermosa topografía, la ciudad que según afirmaciones de otros fue fundada en 1.787, después de 200 años, no cuenta con acueducto adecuado ni alcantarillado, sus calles están semidestruidas y el desempleo como quedó dicho, galopa peligrosamente sobre el futuro de su juventud que espera impaciente la creación de nuevas empresas y la fundación de

instituciones educativas universitarias que recuperen la esperanza.

Quizá Dios y todos sus santos, honrados en tres parroquias, le den a Yarumal bicentenario los favores que requiere para solucionar sus males. La oportunidad para conseguir las colaboraciones oficiales y particulares será el 29 de marzo de 1.987 cuando se celebren esos 200 años. También allí estarán pendientes los pobladores de Cedeño, El Cedro, El Pueblito, Ochalí, Loma de Ochalí y Llanos de Cuivá, los seis corregimientos que esperan salir de una vez por todas de su virtual estancamiento.

Mientras tanto podrán seguirse oyendo las notas del himno de Yarumal, que con su letra presagian la fortaleza y la capacidad de las gentes que en coro dicen:

"Ciudad cóndor, extiendes tus alas  
al monte a manera de escudo  
de un soberbio titán  
que otea de Colombia el nubloso  
horizonte para lanzar  
un reto bravío al huracán".

---

---

**EL FUTURO DE COLOMBIA  
ESTA EN EL CAMPO**

**EL FUTURO DEL CAMPO  
ES EL COOPERATIVISMO**

